

*Le relativisme, c'est aussi celui qui fait dire « cela n'est pas important ». Or toutes les missions à accomplir sont importantes. Il n'existe pas de petite ou de grande mission, il n'existe que des missions à réaliser qui servent la promesse extraordinaire de défendre notre pays en engageant la vie de nos soldats et en ôtant celle de nos adversaires. Chaque action qui vous est confiée est importante et vous devez en être convaincus.*

*Le relativisme, c'est dire « cela n'en vaut pas la peine ». Ce qui inhibe notre capacité à réagir. Or, nos réactions sont observées. Si les réponses apportées aux tests, dont nous faisons déjà l'objet, sont adaptées et montrent notre détermination, alors nos adversaires hésiteront à nous provoquer davantage. Dans nos réactions repose une partie de notre crédibilité et de notre capacité à décourager.*

*Enfin, le relativisme, c'est celui qui fait dire que « tout se vaut », qu'il n'existe pas de vérités. Celui-ci nourrit la désinformation et la diffusion de fausses informations. Si tout est contestable, que les faits n'existent plus, nous finissons par nous en remettre à la pensée majoritaire, dans notre cas celle qui fait renoncer au courage de rester debout quand tout le monde se couche.*

*Je le redis, face aux défis, pas de relativisme mais de la lucidité et du courage. Cette lucidité et ce courage sont ce que les Français attendent de nous car ils permettent d'avoir les idées claires et apportent la sérénité. « Ne pas tricher avec le devoir », c'est une citation attribuée à René Mouchotte dans l'introduction de ses carnets par André Dezarrois. Voilà ce que je vous demande, ne pas nous mentir à nous-mêmes, regarder les choses en face pour être à la hauteur de ce qui nous attend. C'est ce qu'ont fait les femmes et les hommes qui viennent d'être décorés et qui sont l'illustration du courage de nos armées, du courage de celles et ceux qui servent au quotidien. Le courage et la détermination des soldats, marins et aviateurs que j'ai rencontrés dans mes premiers déplacements en opérations. Un héritage qui nous est confié et que je vous demande de cultiver en refusant le relativisme et l'immobilisme.*

Paris, le jeudi 18 septembre 2025

